

TRABAJO



ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

APARTADO DE CORREOS No. 1386 — DIRECTORES: COMITÉ CENTRAL EJECUTIVO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA — EDITOR: Efraín Jiménez Guerrero — PRECIO: DIEZ CÉNTIMOS

AÑO II

SAN JOSE, C. R., DOMINGO 25 DE JULIO DE 1953

NUM. 47

EDITORIAL

EL INSTITUTO NACIONAL DE DEFENSA DEL CAFÉ

Nombre pomposo de una nueva gollería para los cafetaleros

La prensa burguesa de la semana que termina ha publicado el texto del Decreto sobre la creación del "Instituto Nacional de Defensa del Café". Parece que el Presidente de la República le hizo algunas objeciones de forma. Acaso le corrigió una "coma" de más o le aclaró el sentido oscuro de una frase. Pero lo esencial lo mantuvo: la protección que significa ese Decreto para el más poderoso sector de nuestra plutocracia: el cafetalero.

El "Instituto Nacional de Defensa del Café" es una nueva institución creada con el exclusivo fin de favorecer a los Rhomeyer, Dent, Montcalgre y demás felices poseedores de fincas de "grano de oro". Consistirá en una oficina, provista de una nutrida Directiva y de muchos empleados copiosamente remunerados, la cual se impondrá como misión ayudar en toda forma a los productores de café. Le dará indicaciones sobre los cultivos; importará para ellos, y para vendérselos a precio de costo, los más prestigiados abonos; delegará representantes suyos en Londres, Hamburgo y demás plazas consumidoras del café, con el fin exclusivo de buscarle colocación a las cosechas anuales y de lograr que se eliminen las trabas actuales o posibles que puedan entorpecer la cómoda introducción del café costarricense en dichos mercados. . . Otras funciones tendrá el Instituto en referencia, pero bastan las indicadas para demostrar que se trata simplemente de una agencia de venta del café y un instituto técnico agrícola, con un personal burocrático que será indudablemente crecido, y todo eso pagado en buena parte por todo el país y para el exclusivo beneficio de un sector muy reducido de la nación: el de los grandes cafetaleros.

En el articulado del Decreto a que venimos refiriéndonos hemos encontrado algo que marca bien el carácter netamente capitalista de esta nueva disposición legislativa. Al referirse a las funciones del mencionado Instituto, señala como una de ellas la de "interesarse por el standard de vida del trabajador rural y por mejorar sus condiciones de subsistencia y de habitación". Ahora bien, cómo va a realizar eso? Fijando un salario mínimo para el trabajador del campo, para impedir esa inicua explotación de que ahora le hacen víctima, y estableciendo un sistema de ayuda a los sin trabajo, que les permita llevar pan a sus casas a esos millares de desocupados que deambulan por nuestros campos? De ninguna manera. Lo que establece el decreto es que el "Instituto" insinuará reformas en los sistemas tributarios, con objeto de disminuir los aforos de aduanas para artículos de primera necesidad. Y aun esta tímida medida sugerida en favor de los trabajadores, tiene un correctivo a renglón seguido: El "Instituto" no gestionará la reducción de los aranceles aduaneros, altos cuando se trata de "aforos proteccionistas". (Esto de los "aforos proteccionistas" no es otra cosa que una maniobra de los industriales criollos, que bajo el pretexto mentiroso de que así se protege la llamada "industria nacional" obtienen que se grave con fuertes impuestos de entrada al país de aquellos artículos extranjeros que pudieran hacerles competencia a los suyos).

Aquí tenemos, pues, al Estado costarricense legislando una vez más en beneficio de quienes no necesitan protección. Si algún sector capitalista ha atravesado la crisis sin sufrir trastornos en sus negocios, es el cafetalero. El precio de este grano no ha descendido sino en muy pocos puntos en los mercados consumidores. Las oscilaciones de las divisas o monedas extranjeras, especialmente de la libra esterlina, han permitido a nuestros exportadores de "grano de oro" hacer ganancias tan fabulosas como esa DE UN MILLON DE COLONES en sólo una semana.

El Legislativo y el Ejecutivo, instrumentos de la clase capitalista, se han quitado las caretas, una vez más. Mientras destinan los dineros nacionales al sostenimiento de un organismo que sólo beneficiará a un grupo de explotadores: el de los cafetaleros, dejan sin protección de ninguna clase a los centenares de millares de trabajadores que en ciudades y campos del país atraviesan una dura situación de miseria.

EL SOCORRO ROJO Y SU LABOR

A raíz de la cobarde abaleada de la policía sobre los desocupados, el 22 de mayo pasado, se constituyó el Socorro Rojo. Su objeto fué el de ayudar en toda forma, económica y moralmente, a las víctimas de la represión capitalista y a sus familiares.

El Socorro Rojo, del cual es Tesorera nuestra camarada Luisa González, ha venido actuando eficaz y activamente. En el período de tiempo que lleva de constituido ha recogido entre los simpatizantes de la organización (por suscripciones privadas y en las veladas dominicales) ₡ 315 75 céntimos, de los cuales ₡ 299.00 han sido distribuidos entre los heridos y presos, entre sus familiares y para ayudar a los hijos de nuestro valiente y recordado líder Adolfo Braña, deportado por la burguesía costarricense porque siempre tuvo valor para atacarla de frente.

El Socorro Rojo ha venido reuniendo sus fondos por medio de suscripciones fijas de algunos compañeros. También con las veladas dominicales y gracias a generosos gestos de algunos compañeros (caso por ejemplo, del compañero Quesada, quien regaló un portón y unas planchas para que el producto de su venta se destinara a la organización).

El Socorro Rojo es una organización permanente. Los hijos de Adolfo Braña no pueden pasar necesidades. Es cuestión de honor proletario que eso no suceda. Por eso, hacemos un nuevo y vehemente llamamiento a los trabajadores para que en forma regular ayuden a nuestra caja.

CON FRANCISCO JIMÉNEZ ORTIZ

La dirección de TRABAJO advierte al ingeniero Jiménez Ortiz y a sus adláteros que están totalmente equivocados si creen que con posturas de hombres guapos pueden silenciarnos. TRABAJO ha atacado las contrataciones de cordón y caño, las de la alcantarilla Las Arias, las de las cloacas de Aranjuez, y otras de menor importancia, porque las considera viciadas de mala fe, porque ve en el fondo de todas ellas verdaderas estafas para la comunidad josefina. TRABAJO ha atacado también personalmente al ingeniero Jiménez Ortiz, no impulsado por móviles personalistas, sino porque los hombres no están desvinculados de sus actuaciones. Jiménez Ortiz, como hombre o como ingeniero, no nos interesa. Nos interesa como contratista municipal. Y cuando para atacar al contratista hemos tenido necesidad de atacar al hombre, no hemos vacilado en hacerlo.

El Partido Comunista contrajo un deber en la última campaña electoral, y tiene que cumplirlo. El Partido Comunista nunca ofrece por ofrecer. La labor es pesada. Ya tuvimos por ella la primera pérdida: la del valiente y abnegado compañero Braña. La verdadera razón de la expulsión de Braña es su lucha implacable, como representante del Partido Comunista, contra una red de intereses creados. Nosotros, tenemos conocimiento hasta de gestiones hechas por el propio ingeniero Jiménez Ortiz para conseguir esa expulsión. Pues bien: el Partido no vacilará un sólo momento en seguir perdiendo elementos, en una forma o en otra, si ese tiene que ser el precio del cumplimiento de su deber.

En consecuencia, notificamos al ingeniero Jiménez Ortiz: que seguiremos atacando sus contrataciones y que lo atacaremos a él personalmente cuando lo creamos necesario; que sus amenazas no nos producen ni frío ni calor. Si por esa razón se nos busca el cuerpo en cualquier otro terreno, no lo esquivaremos, pero de nosotros no partirá ninguna iniciativa. Nos limitaremos a defendernos.

P roletario: TRABAJO es el periódico de su clase

DOMINGO: a las 7.30 p. m.

Gran velada en el Teatro Ideal a beneficio del Socorro Rojo. Programa totalmente nuevo y lleno de novedades. Debutará la compañía de Eida Peralta y el Concho Vindas. Números cómicos y de bataclán. No falte Ud. Entrada 25 céntimos.

El Jueves próximo:

Sesión municipal a las 7 de la noche. Ningún trabajador debe faltar a las barras de la municipalidad. Hay que apoyar al compañero Fernández que lucha solo contra los representantes del capital.

EL ROTUNDO FRACASO DE LA CONFERENCIA ECONOMICA MUNDIAL

Después de un mes y días de sesionar, la Conferencia Económica Mundial se ha declarado en receso indefinido.

El más ruidoso de los fracasos ha sido el acto final de ese nuevo sainete representado por los políticos del capitalismo. La propia prensa burguesa internacional lo reconoce así.

En este congreso puso mucha esperanza ingenua el hombre cándido de todos los continentes habitados. Creyeron sinceramente que pudiera salir de esos debates una solución, siquiera parcial, de este universal y pavoroso problema de la crisis. Contribuyó a que tomaran cuerpo esas esperanzas el hecho de que Roosevelt, político de moda en el mundo capitalista, derrochara caudales de "charlatanería idealista" a propósito de esta conferencia. Recuérdense aquellas palabras suyas en el comentario mensual del 16 de mayo: "La Conferencia económica mundial se reunirá bien pronto y deberá conducir rápidamente a un resultado. El mundo espera deliberaciones considerablemente retrasadas."

Sin embargo, digamos que no todos los políticos burgueses tuvieron ese mismo entusiasmo rooseveltiano. Snowden, el conocido parlamentario inglés, escribía en visperas del Congreso: "Hasta los políticos que son responsables de la suerte de la Conferencia económica mundial tienen muy pocas esperanzas de ver llegar ésta a algunos resultados apreciables".

La realidad ha venido a demostrar que la razón la tenían los pesimistas. La conferencia ha fracasado, como han fracasado las 48 conferencias internacionales anteriores convocadas después de la guerra de 1914. La razón es general y muy simple: en esas reuniones se pretende solucionar los problemas económicos y sociales dejando intocada la causa determinante de ellos, o sea, el régimen capitalista, con todos sus absurdos y contradicciones.

Brevemente vamos a decir por qué no han podido ponerse de acuerdo los representantes de 80 gobiernos, que desde el 12 de junio pasado vienen discutiendo en el Museo Geográfico de Londres.

La Conferencia había sido preparada por un Comité de expertos, técnicos en economía y finanzas, de la Sociedad de Naciones. Ese Comité elaboró la llamada "Agenda del Congreso", o sea, su Orden del día. También suscribió un informe, donde recomendaba, como pasos previos a la solución de la crisis, la supresión de las barreras aduaneras (o sea, del proteccionismo económico), la estabilización de las divisas (o sea, del valor comercial de las monedas), el alza general de los precios de las mercancías, créditos concedidos a los países más afectados por la crisis para que puedan reanudar su economía, etc.

Venamos el primer punto: supresión de las barreras aduaneras. En las actuales condiciones del mundo es casi imposible realizar un acuerdo entre las naciones exportadoras para terminar con la llamada "guerra de tarifas". Inglaterra, en la Conferencia celebrada en la ciudad de Ottawa con los representantes de todos sus dominios y co-

lonias, pactó en el sentido de impedir, por medio de fuertes impuestos aduaneros, que sus mercados interiores sean invadidos por la mercadería no producida en la Gran Bretaña. Como resultado de esa medida, el comercio de exportación de Estados Unidos, por consiguiente, está de acuerdo en que se supriman las barreras aduaneras, que lo perjudican, en beneficio de su poderoso competidor europeo, Gran Bretaña. Pero ésta no tiene la menor intención de renunciar al arma que de los convejos de Ottawa sobre barreras aduaneras ha derivado para combatir eficazmente a su competidor del lado acá del océano, Estados Unidos. Como se ve claramente, no era posible que un acuerdo sobre este punto primordial se hubiera realizado. Los debates acerca de él no condujeron a ningún resultado concreto. Y conste que para simplificar y hacer más accesible nuestra explicación, no nos hemos referido a otra serie de choques entre intereses encontrados de las otras grandes potencias (Japón, Francia, Alemania, etc.) al rededor de esta misma cuestión de las tarifas aduaneras.

Contemplemos otro de los problemas que debía resolver el Congreso de Londres: un acuerdo internacional sobre los precios de las mercancías. Se observa, en efecto, un descenso universal de los precios. Pero, cómo evitarlo? Ese descenso es consecuencia de la crisis, que ha disminuido la capacidad de consumo de las masas, que mantiene a 50 millones de hombres sin trabajo y, por consiguiente, sin dinero que gastar. Intentar un aumento de los precios sin aumentar previamente los salarios de los ocupados y sin dar trabajo a los desocupados, sería algo pueril e ineficaz. Sería combatir efectos dejando en el mismo pie las causas que los determinan.

Un tercer punto aún: el de la estabilización de las divisas o monedas. ¿Pero, es que es posible la estabilidad monetaria si no se apoya sobre una situación económica estable? La estabilidad monetaria de los días inmediatos de la post-guerra fue posible porque, transitoriamente, el capitalismo mundial atravesó una época de estabilidad. Pero en esta época de aguda crisis general, que afecta a todas las naciones capitalistas, una estabilidad monetaria no puede obtenerse. Sería tan absurdo como el intentar construir un edificio que no se tambaleara sobre cimientos en estado de oscilación continua.

Podríamos seguir señalando, en forma igualmente irrefutable, las causas del fracaso de la Conferencia de Londres en la solución de los demás problemas que se planteó.

La conclusión final es un derivado lógico de lo expuesto: dentro de la actual organización económica - social de los pueblos, la capitalista, no hay solución posible para los graves problemas mundiales. La abolición del régimen capitalista, de la competencia comercial, de la lucha enconada de pueblos y de honores por su interés privado, son condiciones indispensables para la construcción de un orden humano más armónico y más justo. Sólo a través de la revolución social puede llegarse a ese fin.